
 

 

 令和４年 第２回米原市定例教育委員会 

 

 

日 時：令和４年２月 18日（金） 午後３時 30分開会 

場 所：米原市役所 コンベンションホール 

 

 

（出席者） 

   教 育 長：馬渕教育長 

   教 育 委 員：中川委員、本庄委員、膽吹委員、法戸委員、井口委員 

教   育   部：上村部長 

教  育  総 務 課：奥村課長補佐 

学  校  教 育 課：山口課長 

生  涯  学 習 課：梶田課長 

ス ポー ツ推進課：花部課長 

学 校 給 食 課：藤田課長 

     図 書 館：梶川館長 

     こ ど も 未 来 局 ：口分田局長 

     子 育 て 支 援 課 ：石河課長 

     保 育 幼 稚 園 課 ：小寺課長 

       書      記：中川 

 

 

１ 開 会  

 

２ 教育長挨拶 

   皆さんこんにちは。足元の悪い中お集まりいただきありがとうございます。今年は例

年より雪が降り大変な状況であります。また、新型コロナウイルス感染症についても感

染者の発生が続いている状況です。学校においては、学校全体の臨時休業としたのは大

原小学校と山東小学校の２校です。特別支援学級の合同の朝の会や通学バス、放課後児

童クラブなどの様々な要因で学校全体に感染が広がりました。また、米原小学校で学年

閉鎖、柏原小学校、春照小学校、河南小学校で学級閉鎖の対応をしました。柏原小学校

の学級閉鎖期間中は、オンライン授業がしっかり実施できていましたが、対面授業と比

較すると進み具合が遅く、ICT を使用しても対面授業には勝てない部分があります。臨

時休業などの措置を執った学校では、タブレットを積極的に活用して経験を積んでいた

だきたいと思います。 

 ２月７日に、雪の影響で通学路の安全が確保できないため、伊吹・山東地区の学校に

ついては臨時休校となりました。また、米原・近江地区の学校については、始業時間を



 

 

遅らせての開始となりました。市役所職員や業者については、不眠不休で除雪対応をし

ていただいています。この事実を各小中学校に伝えたところ、既に市内 10校から感謝や

労いの言葉が市に届いています。情報政策課と連携し、子どもたちからの言葉を映像で

届ける収録が本日から始まっています。また、びわこ放送でも一部取り上げられる予定

です。今年から、小中学校で社会を意識した教育を進めています。社会貢献活動を積み

上げて、自己有用感を高めていくことで、子どもたちの心に地域を意識した志が生まれ

ればと考えています。 

 例年、３学期は卒業式や修了式、離任式が行われています。今年度は、卒業式や修了

式については簡略化して行いますが、離任式については行いません。また、小中学校の

教育課程には、各教科、特別の教科、総合的な学習の時間、特別活動の４種類がありま

す。特別活動については、学級活動、生徒会活動、クラブ活動、学校行事が含まれます。

学校行事は卒業式や修了式などの儀式的行事といわれているものがあります。学校生活

に有意義な変化や折り目を付け、厳粛で清新な気分を味わうことができる新しい生活の

展開への動機付けとなるような活動を行うことと学習指導要領には記載されています。

また、文化的行事の文化祭や合唱、健康安全体育的行事の体育大会やマラソン大会、遠

足・集団宿泊的行事の修学旅行や校外活動、勤労生産・奉仕的活動のボランティア活動

や社会貢献活動のこれら全てが縮小や中止になるなどして、子どもたちの教育に影響を

与えていると思います。コロナが終息したら、活動を積極的に行うべきであると思うの

で、臨時休業や学年閉鎖等は可能な限り抑えて、学習をしっかりと積ませることが大事

であると考えています。あとわずかで３学期が終了しますが、トータルでの学習量を確

保しながら、子どもたちの心を豊かにする活動を保障していきたいと考えています。ま

た、様々な形で御協力いただくかと思いますので、よろしくお願いいたします。以上、

開会に当たっての挨拶とさせていただきます。 

 

３ 会議録承認 

   令和４年第１回定例会議事録 

 

４ 所属長報告 

（１）教育総務課長補佐 

   報告事項については、12 月１日から２月 28 日まで給付型奨学金の申請を受け付けて

います。２月 17日現在での申請者数は 24件です。 

 今後の予定については、３月 25 日に第３回定例教育委員会を予定しています。また、

令和４年第１回定例会については、会期が２月 24日から３月 23日までの予定です。 

 

（２）学校教育課長 

   報告事項については、２月１日に予定していた中堅教員研修は中止となりました。ま

た、特別支援学級の卒業生を祝う会については各学校で実施しました。 

 今後の予定については、２月 22日にいじめ問題調査委員会、２月 25日に教育センタ



 

 

ー運営協議会、３月３日に教頭会議、３月４日に市立校園長会議、３月 15日に中学校卒

業式、３月 18日に小学校卒業式、３月 24日に小中学校修了式をそれぞれ開催、実施予

定です。 

 １月の事故・問題行動等については、いじめ認知事案が小学校で２件、中学校で１件

の報告がありました。また、前回の定例教育委員会で別室登校実人数の増加について御

質問がありました。確認したところ、新たに別室登校となった児童生徒もいますが、適

応指導教室「みのり」に通っていた子や全日欠席をしていた子が別室登校をしている実

態などがありました。 

 教育センターの報告事項については、教育研究論文は合計 51点の提出があり、２月

21日に選考委員会を予定しています。また、１月 24日に初任者研修、２月 16日に動画

配信で教育研究発表大会をそれぞれ実施しました。 

 今後の予定については、２月 25日に教育センター運営協議会を実施予定です。また、

３月 23日に教育センター広報誌（はぐくみ）を発行予定です。 

 

（３）生涯学習課長 

   報告事項については、各種講座は新型コロナウイルス感染症対策を講じて順調に開催

しております。２月９日に学びあいステーション愛称選考委員会を開催しました。愛称

募集に 392点の応募をいただき、読みやすさや分かりやすさ、愛称の響きなどの視点か

ら、米原学びあいステーションは「みらいく米原」、近江学びあいステーションは「こん

せ近江」、山東学びあいステーションは「キラリさんとう」で選定をいただきました。今

後、この愛称が親しまれることを祈っております。 

 

（４）図書館長 

   報告事項については、２月 16日から３月 13日まで近江図書館で笑顔展を開催してい

ます。びわこ東北部地域連携プラットフォーム事業で、長浜市立図書館で行われた笑顔

展を近江図書館で開催するものです。マスクの着用で満面の笑顔が見られないことが続

いていますので、少しでも元気を感じてもらえるように笑顔が表紙となっている本を米

原の「米」にちなんで 88冊展示しています。 

 今後の予定については、２月 19日に第４回図書館協議会を予定しています。また、２

月 25日から３月 23日まで、令和３年度に文学賞などを受賞した本を展示する Book AWARD

を山東図書館で実施予定です。 

 

（５）スポーツ推進課長 

   報告事項については、２月３日に米原市スポーツ顕彰選考委員会を実施しました。ま

た、２月 15日に東京オリンピック出場報告会があり、さくらジャパンの米原市出身の選

手２人が市長、教育長へ報告にお越しいただきました。報告会の様子については、２月

25日から伊吹山テレビで放送予定です。 

 今後の予定については、２月 26日に予定していたまいばらチャレンジカップ 2022（第



 

 

17回米原市民スキー大会）については中止となりました。 

 

（６）学校給食課長 

   報告事項については、１月 31日に伊吹山中学校３年生を対象に食に関する指導「バラ

ンスのよいお弁当」を実施しました。滋賀県の畜産物学校給食提供事業の活用について

は、１月 26日に無償提供を受けた近江しゃも、滋賀県産の小あゆや納豆、米原市産の白

ねぎや赤かぶ漬けを使用した給食「ふるさと滋賀給食の日」を提供しました。 

 

５ 所属長に対する質疑 

  Ａ委員  ： 教育長の御挨拶について、子どもたちから除雪をしていただいている方

へ感謝の言葉を届けることは、非常に素晴らしいことであり、また、コロ

ナ禍だからこそ心温まる良い取組であると思いました。行政や学校はお叱

りや批判を受けることが多く、褒めていただけることがなかなか少ないこ

とが現状です。以前、嬉しいお手紙をいただいたことがあります。日本中

の工事に携わり、本市の工事で交通整備をされていた業者さんが、下校時

に子どもたちから挨拶をしてくれて大変嬉しかったという内容でした。こ

の手紙のことを地域の方たちにも知っていただきたく、学校だよりに掲載

しました。先日、高校野球の 21世紀枠近畿地区推薦校に伊吹高校が決定さ

れ、惜しくも選出はなりませんでした。選考理由の中に地域貢献をしてい

るということが記載されていました。伊吹高校の生徒は、大雪の日に朝早

くから歩道の除雪作業をされていたので、評価されていたことが嬉しく思

いました。 

 コロナによって臨時休業となった学校で、タブレットの使用について、

教科教材の使用やスケジュールなどの申合せはされていますか。 

 

  事務局  ： しっかりとした申合せはありませんが、臨時休業となった際に家庭と学

校をつないで学習ができるような技術を日ごろの授業の中でもつけていた

だいています。ドリル学習はどの学校でも実施可能な状態です。 

 

  Ｂ委員  ： 日々、除雪業者や看護師に感謝することがありますが、お互いに助け合

いながら生活しているので、今の子どもたちが大人になったときに恩返し

ができるような大人に育ってほしいと思いました。 

 学校や園の駐車場などの除雪はどのようにされているのか教えていただ

きたいです。 

 

  事務局  ： 学校施設や園の除雪については、まち保全課から道路の除雪業者に併せ

て依頼しています。 

 



 

 

  Ｃ委員  ： 先日、伊吹小学校へ読み聞かせに行った際に、教育研究発表会の動画を

視聴させていただきました。普段、子どもたちには注目していますが、先

生方がすごく頑張っていただいていることを目の当たりにして感動しまし

たし、先生方の自己肯定感や自己有用感も育っていくと感じました。丁寧

に子どもたちの授業を作成していく力のベクトルが同じ方向を向いていた

ら、子どもたちにとって大きな力になっていくと思いました。 

 図書館について、各学校の図書館司書や先生方の推薦図書が掲載されて

いる冊子は、子どもたちにも配布されているのでしょうか。 

 

  事務局  ： 冊子については、図書館以外では各小中学校にクラス数分と数冊配布さ

せていただいています。 

 

  Ｄ委員  ： 私自身が補導委員で中学校と高校に学校訪問がありますが、各生徒の記

録を取ることで情報の共有が上手くできています。報告のあった問題行動

についても、情報を共有するために、教員や関連している方の連携が必要

です。また、不登校の子どもの中にヤングケアラーがいる実態もあるので、

市の関係部署や少年センターでもお役に立てることがあると思いますので、

連携を取って情報共有ができればと思います。 

 学校の体育の授業内で実施されているホッケー教室については、指導員

の方が学校を巡回し、実施されているのでしょうか。 

 

  事務局  ： 各学校を巡回して、体育の授業で実施していただいています。次年度以

降も引き続き実施ができるように考えています。 

 

  Ｅ委員  ： 教育長の御挨拶にもありましたが、コロナによって臨時休校や学年閉鎖

となった学校については、タブレットが使用できることはメリットではあ

ると思いますが、伝わる情報に限りがあると感じます。今の世の中が、DX

推進や AIなど、システムの仕組みの自動化が進んでいますが、システムた

ちは自分で発想することができないので、使う人が正しく使用し理解する

ことが大事であると思います。 

 年明けからコロナが急激に増加していますが、換気が最も大事であると

思います。家庭でも換気をしっかり行いたいと思います。 

 学校給食で、雪の影響で食材の送達や給食の提供に遅れが生じることな

どありませんでしたか。 

 

  事務局  ： 順調に食材を届けていただき、学校へ遅れることなく提供しています。 

 

６ 議案審議 



 

 

  議案第４号  令和３年度米原市一般会計補正予算（第 18号）について【 各 課 】 

   （内容） 

     所要の補正予算が必要となったため、歳入予算 148,545 千円を減額し、歳出予算

55,488千円を減額するものです。歳入の主なものについては、新型コロナウイルス

感染症対策事業補助金の見込額の精査に伴う減額、要保護児童生徒援助費補助金、

特別支援教育就学奨励費補助金の歳出執行見込額の精査に伴う減額、学校給食費保

護者等負担金の収入見込額の精査に伴う減額です。歳出の主なものについては、就

学支援・奨学支援臨時給付金の給付者の決定に伴う減額、新型コロナウイルス感染

症の影響による学校の校外活動やスキー教室の中止に伴う自動車借上料の減額、給

付型奨学金の給付者の決定に伴う減額、小中学校施設維持補修事業の執行見込額の

精査に伴う減額、中学校支援事業の特別支援教育就学奨励費と要保護準要保護生徒

就学援助費の精査に伴う減額、コロナ禍での大会中止等に伴い生徒派遣補助金の減

額、西部・東部給食センターの運営事業の精査に伴う減額、文化財保護事業の旧常

喜医院建物補強計画策定業務委託料の入札執行により契約金額の確定に伴う減額、

曳山祭りの中止に伴う文化財保護保存活動補助金の減額、スポーツ大会支援事業で

は、新型コロナウイルス感染症の影響により夢高原かっとび伊吹やスポーツ少年団

ホッケー交流大会の中止に伴う減額、ホストタウン事業では、新型コロナウイルス

感染症の影響によりホストタウン交流事業の中止に伴う減額です。 

    ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 

  議案第５号  令和４年度米原市一般会計予算について        【 各 課 】 

   （内容） 

     令和４年度米原市一般会計予算のうち教育委員会所掌の予算の総額は、歳入歳出

それぞれ 2,774,706 千円と定めるものです。各課に係る主なものについては、下記

のとおりです。 

     【教育総務課】部活動用具等購入補助金、中学校入学支援金、給付型奨学金、統

合型校務支援システムおよび学校情報ネットワーク等構築業務、

米原小学校大規模改造工事、大東中学校大規模改造工事、双葉中

学校長寿命化改良工事 

     【学校教育課】スクールカウンセラー配置事業、子どもケアサポーター配置事業、

フリースクール利用支援補助金 

     【学校給食課】給食管理システム更新委託料、西部給食センター荷受室設置工事

西部給食センター厨芥処理システム更新および給食設備備品 

     【生涯学習課】スマホ講習会開催経費、学びあいステーション改修工事、八講師

城跡調査経費 

     【図 書 館】近江図書館照明改修工事、施設維持管理経費 



 

 

     【スポーツ推進課】伊吹 B＆G改修・近江 Gフェンス設置工事 

     【子育て支援課】会計年度任用職員人件費 

     【保育幼稚園課】会計年度任用職員人件費、保育業務支援システム保守委託料、

施設改修工事費、山東幼稚園管理運営事業 

    ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

  Ａ委員  ： 次代を担う青少年育成事業に関連して、子ども会育成連合会の現状や課

題の状況を教えてください。 

 

  事務局  ： 少子化が進んでおり、コロナ禍でもありますので、子ども会の活動自体

が出来ない状態です。 

 

原案承認 

 

  議案第６号  令和３年度米原市スポーツ顕彰被顕彰者の決定について 

                                 【スポーツ推進課】 

   （内容） 

     米原市スポーツ顕彰規程第５条の規定による委員の候補者選考結果に基づき、同

規程第６条の規定により被顕彰者を決定する必要があるため、この案を提出するも

のです。 

   ―以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 

  議案第７号  米原市学校給食費の会計処理規則の廃止について    【学校給食課】 

   （内容） 

     米原市学校給食費徴収規則を新たに制定することに伴い、米原市学校給食費の会

計処理規則を廃止するため、この案を提出するものです。目的については、学校給

食法第 11条第２項に規定する学校給食に要する経費の徴収について、学校給食費の

徴収・管理の取扱いを明らかにするため、米原市学校給食費の会計処理規則（教育

委員会規則）を廃止し、学校給食費の納付義務者、学校給食の申込み、学校給食費

の額等を米原市学校給食費徴収規則（学校給食費を徴収する市長）として制定する

ものです。 

   ― 以下、議案に基づき説明 ― 

原案承認 

 

  議案第８号  後援等名義使用承認（後援）             【生涯学習課】 

         〇ラストラーダカンパニー『サーカスの灯』 



 

 

 

原案承認 

 

７ 報告事項  

  （１）中学校入学支援金および部活動用具等購入補助金の概要について 【教育総務課】 

   （内容） 

     中学校入学時には、制服や体操服、通学用自転車、入学後には部活動の用具等を

購入する必要があり、対象のご家庭には多額の出費がかさむ時期であります。そこ

で、子どもたちが安心して中学校に進み、自身が選択した部活動に邁進して、より

充実した中学校生活を送ることができるよう、また、保護者等の経済的負担の軽減

のため、令和４年度から入学支援金の交付と、入学後の部活動費用の補助を行いま

す。 

支給要件は、市内に住所を有し、次年度に新中学１年生に入学予定の子どもの保

護者であること、父母等保護者の合計所得金額が 735 万円以下であること、市税等

の滞納が無いこととしています。 

支援内容につきましては、入学時に必要となる制服や自転車等の購入への支援と

して交付する入学支援金として、一人につき６万円交付します。内訳は、制服等購

入費３万円、通学自転車等購入費３万円相当としています。交付時期は令和４年度

入学者は令和４年４月を予定しています。就学援助受給者については、令和３年度

中に入学準備金を給付することから、令和４年度の入学支援金は、自転車購入費相

当として３万円を交付します。 

部活動用具等購入補助金については、一人につき年間 15,000円を上限として、補

助率２分の１以内の補助金を交付します。就学援助受給者は年間の上限額３万円で

実費相当分を交付します。対象は用具購入費や部費などです。交付時期は各学期末

に交付します。現在、入学支援金の交付に向け準備を進めておりますので、次回の

定例教育委員会で提案させていただく予定です。 

 

  Ｄ委員  ： 来年度の中学校入学者数を教えてください。 

 

  事務局  ： 320～330人程度です。 

 

  Ａ委員  ： 支給対象となるのは何割ぐらいでしょうか。 

 

  事務局  ： おおむね 280 人で予算を組んでおり、ほとんどの方が支給の対象になる

と想定しています。 

 

  Ａ委員  ： この事業は今後も実施されますか。 

 

  事務局  ： 現在、コロナの影響で生活に困っておられる方も非常に多いと想定され

ますので、おおむね３年程度で見直しを予定しています。 

 

  Ｃ委員  ： 自己申告制ですか。 

 

  事務局  ： 申請をしていただいて、交付します。 

 

  Ｃ委員  ： 様々な給付金や援助金の申請手続きが難しいと感じる家庭もあると思い

ます。 



 

 

 

  事務局  ： 可能な限り対象者には申請していただけるように検討します。 

 

  Ｃ委員  ： 申請手続きに抵抗がある方や出向くことが困難な方のフォローや支援が

必要であると思いました。 

 

  Ａ委員  ： 文書を送付しても、全家庭が読んで理解していただいているとは限らな

いと思います。 

 

  事務局  ： 様々な形で教育委員会としても見守って、必要な支援をしていきたいと

思います。 

 

  （２）後援等名義使用承認（後援）について 

    〇小学校仕事読本「お仕事ノート」               【学校教育課】 

    〇日本生花司松月堂古流滋賀県支部「春のいけばな展」      【生涯学習課】 

 

 

８ 質疑応答 

   特になし 

 

９ その他 

 （１）令和４年第３回定例教育委員会の開催について 

    日 時：令和４年３月 25日（金）午後２時 00分から 

    場 所：米原市役所 コンベンションホール 

 

 （２）令和４年第４回定例教育委員会の開催について 

    日 時：令和４年４月 22日（金）午後３時 30分から 

    場 所：米原市役所 コンベンションホール 

 

10 閉 会 

 以上をもって令和４年第２回定例教育委員会を午後５時 25分に終了した。 
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